

LIVRES NOUVEAUX

PRÉCIS DE MANUEL OPÉRAtoire, ligatures des artères — amputations — résections — appendice, par L.-H. Farabeuf, professeur à la Faculté de médecine de Paris. Nouvelle édition complètement revue et augmentée de figures nouvelles. 1 volume in-8e, de XX-1092 pages, avec 862 figures dans le texte 16 francs.

La nouvelle édition d'un livre qui occupe à juste titre une place aussi considérable dans l'enseignement est un véritable événement dans le monde médical. Tout le monde connaît l'admirable ouvrage du Professeur Farabeuf, ce livre qu'il appelle modestement "Précis de Manuel opératoire, et qui est actuellement l'exposé le plus clair, le plus net et le plus précieux des procédés de médecine opératoire des ligatures, amputations et résections. C'est une leçon écrite, mais c'est aussi une leçon parlée que chacun des chapitres de ce livre. Il n'y a pas un mot à retrancher, il n'y en a pas un à ajouter : c'est un livre vécu dans lequel l'auteur n'a rien écrit ni décrit qu'il n'ait vu, pratiqué et répété souvent sur le cadavre qu'on peut s'en rapporter entièrement à son enseignement. C'est l'oeuvre d'un des premiers anatomistes du temps. La nouvelle édition a été complètement revue par le Professeur Farabeuf ; elle est augmentée de 100 pages et de 60 figures nouvelles, qui, comme les anciennes, sont toutes de la main du maître. Ainsi rajeuni, cet ouvrage doit être et doit rester le livre de chevet de tous ceux qui pratiquent la chirurgie et même de tous ceux qui n'ont que l'intention louable de la comprendre.

PRATIQUE DE LA CHIRURGIE ANTISEPTIQUE. J.

Lucas-Championnière.— Un volume in 8e de IX-363 pages. Prix ; 8 francs. (Steinheil, éditeur.)

Après avoir été l'initiateur de la méthode antiseptique en France, M. Championnière en est resté le plus ardent et le plus énergique défenseur. Le volume qu'il publie aujourd'hui, recueil de leçons faites à l'Hôtel-Dieu, est un exposé complet et détaillé de la méthode, dans ses principes généraux, dans ses moyens et dans ses principales applications pratiques. Si l'on peut discuter certaines des opinions de l'auteur, s'il est permis de ne pas le suivre lorsqu'il considère l'asepsie "dans sa généralisation actuelle, comme un recul très marqué sur la conception géniale de Lister," on n'en lira pas moins son ouvrage avec intérêt et profit. Asepsie et antisepsie sont deux méthodes qui ne s'excluent pas, qui ont chacune leurs indications et que le chirurgien doit savoir également appliquer ; or, l'antisepsie est "une méthode clinique qui ne s'invente pas, qu'il faut apprendre et appliquer avec une fidélité persévérante," et le livre de M. Championnière est un des meilleurs ouvrages où l'apprendre.

C. L.

LES INJECTIONS MERCURIELLES INTRAMUSCULAIRES DANS LE TRAITEMENT DE LA SYPHILIS, par le Dr A. Lévy-Bing, 1 brochure gr. in-8 (No 54 de "l'Oeuvre médico-chirurgicale"), de 44 pages, avec figures 1 fr. 25

Le Dr Lévy-Bing consacre une monographie de "l'Oeuvre Médico-Chirurgicale" à l'étude de cette grande question de la thérapeutique anti-syphilitique : les injections mercurielles intramusculaires. Dans un premier chapitre

il expose les avantages et les inconvénients de ces injections, les symptômes de certaines complications, les indications et contre-indications de la méthode. Le Manuel opératoire est minutieusement étudié. L'auteur insiste sur le choix du lieu d'injection qui varie suivant que l'on emploie des sels solubles ou insolubles. Une étude sévère est faite de toutes les formules de sels mercuriels actuellement employés, et un choix judicieux et définitif est fait pour toutes les formes morbides et pour tous les âges, même pour la première enfance. C'est un travail d'une grande utilité clinique. Les praticiens, souvent embarrassés par la multiplicité des méthodes anti-syphilitiques, y trouvent des notions cliniques précieuses, un guide sûr dans le choix de l'instrumentation et des formules thérapeutiques à opposer, à chaque cas.

PRÉCIS DE PATHOLOGIE CHIRURGICALE, par MM. Béguin, Bourgeois, Pierre Daval, Gosset, Jeanbrau, Lecène, Lenormant, R. Proust, Tixier, 4 volumes in-8, avec très nombreuses figures dans le texte, cartonnés toile souple 40 fr. Chaque volume est vendu séparément 10 fr.

"Le Manuel des quatre Agrégés" a, pendant plus de vingt ans, contribué, pour une large part, à l'instruction des futurs chirurgiens. Mais le temps et les circonstances ont eu raison des auteurs et de leur oeuvre. Aussi les auteurs du Manuel ont-ils cédé la place aux plus brillants de leurs élèves, maîtres à leur tour, agrégés, chirurgiens des hôpitaux, dont la jeune maturité a rédigé un remarquable "Précis de Pathologie chirurgicale." C'est une oeuvre de premier ordre, claire, sincère, documentée, à la fois élégante et solide. Elle met en lumière les qualités de la génération nouvelle : un léger dédain des théories subtiles et des systèmes prématurés, une solide et pénétrante étude de la clinique impeccable et dans la pratique d'une asepsie rigoureuse.

Les deux premiers volumes de ce Précis viennent de paraître : le tome Ier est consacré à la "Pathologie chirurgicale générale, aux maladies générales des tissus, au crâne et au rachis" ; il est rédigé par MM. P. Lecène et R. Proust, professeurs agrégés à la Faculté de Paris, chirurgiens des hôpitaux et L. Tixier, professeur agrégé à la Faculté de Lyon, chirurgien des hôpitaux, chef des travaux de médecine opératoire. Le tome II contient l'étude de la "Tête," du "Cou" et du "Thorax" ; c'est l'oeuvre de MM. H. Bourgeois, oto-rhino-laryngologiste des Hôpitaux de Paris, et Ch. Lenormant, professeur agrégé à la Faculté de Paris, chirurgien des Hôpitaux.— L'illustration de cette ouvrage a été particulièrement soignée. Le premier volume contient 349 figures, le second 311, dont un très grand nombre sont originales. Les deux derniers tomes sont actuellement en préparation et paraîtront à intervalles très rapprochés.

Voilà un ouvrage qui sera bientôt classique dans les Facultés de médecine ; le praticien le consultera aussi avec fruit à la veille d'une opération quelconque ; il y trouvera des conseils précieux et précis.